
GACETA DE LA REGENCIA**DE ESPAÑA É INDIAS****DEL MARTES 22 DE ENERO DE 1811.**

PORTUGAL.

Lisboa 9 de enero. — Oficio de lord Wellington á D. Miguel Pereira Forjaz.

“*Quartel general de Cartaxo 5 de enero de 1811.* Los refuerzos del enemigo destinados para su ejército en este país, que segun informé á V. E. en mi anterior despacho de 29 de diciembre, marchaban por el valle del Mondego, llegaron al rio Alva y puente de Murcella el 24 del mismo mes; pasaron este rio por uno de sus vados al siguiente dia, y continuaron su marcha para unirse al ejército. — El coronel Wilson se habia retirado del Espinhal y pasado el rio Mondego, luego que se vió amenazado por las referidas tropas, para evitar ser envuelto en una lucha desigual, tanto por el frente como por la retaguardia, y todo al mismo tiempo: sin embargo volvió á pasar aquel rio, é incomodó y persiguió la retaguardia de las tropas enemigas durante la marcha que hicieron en los dias 25 y 26 desde el rio Alva hácia el Espinhal: les cogió algunos prisioneros, y les cortó algunos de sus pequeños destacamentos, que cayeron en poder de los ordenanzas. — El mismo coronel supo de los prisioneros que hizo, que la fuerza del enemigo consistia en once batallones, pertenecientes al noveno cuerpo de ejército, que vienen á ser los mismos que se reunieron en Nantes durante el verano pasado. — La division que habia marchado para Pinhel y cuya vanguardia habia llegado á Trancoso al dirigir yo á V. E. mi oficio anterior, persistia aun en Pinhel quando recibí noticias del general Silveyra, cuyo quartel general estaba entonces en el lugar de Torrinha. Esta division, ó es la segunda del noveno cuerpo, ó la division de tropas que marchó hasta Cardigos, y volvió otra vez en el mes de noviembre baxo las órdenes del general Gardanne. — No ha habido alteracion de importancia en la posicion que ocupa el ejército enemigo despues que escribí últimamente á V. E. — El destacamento que marchó hácia Castello-branco, volvió inmediatamente, y fué enviado ó á escoltar algun correo, ó á adquirir noticias. — Tengo la honra de ser &c. — *Wellington.*” —

Los aliados forman otras líneas á 4 leguas de Santaren, y perfeccionan las antiguas. En la izquierda del Tajo estan los generales Beresford y Hill con 25000 hombres de todas armas, y tienen su cuartel general en Chamusca, puesto proporcionado para impedir al caemigo el paso del rio, y acudir á todas partes.

Lord Wellington aguarda 6000 infantes y 1000 caballos ingleses, que se han embarcado según noticias ya recibidas.

Las milicias portuguésas que hay en guarniciones y á retaguardia del enemigo, llegan á 50000 hombres: el total del ejército combinado, incluso los cuerpos de la derecha del Tajo y Abrantes, pasa de 100000.

ESPAÑA.

Alicante 19 de diciembre. Despues de la accion del 3 de noviembre en las inmediaciones de *Baza*, en que nuestro ejército á pesar de las muestras de valor y pericia que dieron varios cuerpos y oficiales, tuvo que retirarse al reyno de *Murcia*, los enemigos habian avanzado hasta ocupar á *Lorca* y *Carabaca*. Se han publicado partes frecuentes de sus movimientos posteriores, cuyo extracto daremos aqui hasta el 16 del corriente.

Dia 8 de noviembre. El destacamento de tropas francesas que habia en *Lorca*, se retiró anoche á las 11 con direccion á *Velez-Rubio*. Habian pedido 20000 raciones y 30000 rs. de contribucion (1); pe-

(1) *Soult en la órden general del dia 15 de diciembre en Xerez, que se publicó en la gaceta de Sevilla del 18, decia así: "El señor general de division Milhaud ha vuelto á entrar en Murcia, y la columna que manda ha sido muy bien recibida en Lorca. La provincia de Murcia demuestra las mejores intenciones, y sus habitantes manifiestan abiertamente el deseo que tienen de salir debaxo del yugo de la tirania de los gefes insurreccionales, y de ver el puerto de Cartagena en poder de las tropas imperiales."*

Si los franceses fueron recibidos en Lorca con tan buena voluntad, cierto que no fué la mejor correspondencia exigir una contribucion tan considerable, y tanto mas pesada, quanto mayores fueron los destrozos ocasionados anteriormente por ellos mismos á su paso por aquella ciudad en abril y agosto del año pasado. Si Milhaud entró ó no en Murcia, díganlo la correspondencia de oficio de las autoridades del pais, la de los particulares, y la série misma de los sucesos, por donde consta que ni aun llegó á Totana, 8 leguas distante de aquella ciudad.— Hablar los franceses, y señaladamente Soult, de yugo y de tiranía, y acusar de ella á los gefes españoles; hablar así unos extrangeros que se han metido en nuestra casa á avasallarnos y destruirnos sin preceder provocacion alguna por nuestra parte; es una impudencia tal, que no se sabe que nombre darle. Y ¿qué diremos de las disposiciones amistosas que cuenta Soult de los habitantes de la provincia, y de sus deseos de ver á Cartagena en poder de franceses? Bien se puede creer que estas disposiciones y deseos son como la buena voluntad de los de

ro solo se llevaron un poco de dinero. Nuestras avanzadas al mando de *D. José Villalobos* los siguen, y se hallan en el puerto de *Lumbreras*. — El general *Sebastiani* salió de *Baza* para *Granada* á las seis de la mañana con el grueso de sus tropas y 6 piezas de artillería. Los franceses que estaban en *Carabaca*, se retiran á *Baza*; y nuestras partidas estan sobre *Velez*.

Dia 9. La partida del teniente coronel *D. Bernardo Marquez* se tiroteó en *Velez-Rubio* con los enemigos, que se retiraron por el camino de *Vetez-Blanco*. *Villalobos* está en *Lorca*.

Dia 12. A las seis de la mañana salieron de *Cullar* para *Baza* los últimos enemigos pertenecientes á los cuerpos que habian ocupado á *Lorca* y *Carabaca*, en número de 500 á 600. En su retirada han robado y saqueado los pueblos del tránsito.

Dia 17. Una descubierta de 40 caballos enemigos llegó por la noche al *Chiribel*, donde interceptó 4 carros de trigo que iban de *Cullar* á *Velez*; pero los recobraron las partidas de *Villalobos* que llegaron á esta sazón.

Dia 19. Las fuerzas francesas de *Baza*, *Caniles* y *Zujar* ascienden á 1100 caballos, y 2500 infantes.

Dia 21. Han marchado á *Granada* tropas de *Baza*, donde quedan 1100 caballos y 1300 infantes con 5 cañones, uno de ellos desmontado por los nuestros en la acción del 3 de noviembre. Una partida, mandada por *Diego del Castillo*, ha represado 2 pares de bueyes de labor que habia robado otra enemiga, y los traxo anoche á *Velez*.

Dia 23. Llegaron hasta el *Chiribel* 60 caballos franceses, que despues de robar el pueblo hasta despojar á las mugeres de la ropa que llevaban puesta, se volvieron á *Cullar*, y de allí á *Baza*.

Dia 25. Han salido de *Baza* para *Almería* 1000 hombres de ambas armas; no se sabe con qué objeto.

Dia 27. Por la mañana se presentó en *Cullar* una descubierta francesa de 65 caballos; sacaron raciones, y por la tarde se retiraron á *Baza*. De varios pueblos de la jurisdicción de esta ciudad han sacado muchos pares de mulas que han enviado á *Granada*.

Dia 29. A las 3 de la tarde llegaron de *Granada* los generales *Milhaud* y *Rey* con refuerzos, con los quales las tropas francesas de *Baza* llegan á 3000 hombres.

Dia 30. Salieron de *Baza* para *Granada* 4 carros de heridos escoltados por 200 soldados.

Dia 2 de diciembre. Llegaron al *Chiribel* 80 caballos enemigos, tomaron noticias, y retrocedieron á *Cullar*.

Dia 3. Nuestra avanzada del *Chiribel* se retiró por haberse avistado unos 400 infantes y 150 caballos franceses, cuyas guerrillas se tirotearon con la nuestra con tenacidad hasta cerca de las *Cuevas de Moreno*. Al ponerse el sol se dirigieron los enemigos á *Velez-Rubio*, de

Lorca. — Los naturales de aquel reyno que se han señalado ahora y siempre por su lealtad y patriotismo, no podrán oír sin nuevos aumentos de indignacion semejantes falsedades y calumnias.

donde se habia retirado con anticipacion el comandante *Villalobos*.

Dia 4. Los enemigos de *Veles-Rubio* se han reforzado hasta el número de 1000 hombres de toda arma, mandados por un general: tienen 4 cañones.

Dia 5. A las tres de la madrugada salieron los franceses de *Veles-Rubio*, 300 por el camino de herradura, y el grueso por el puerto de *Lumbreras*: á las tres y media de la tarde entraron en *Lorca*. — La junta superior de *Murcia* ha pedido socorros á *Orihuela*, donde se dan providencias para realizarlos. Nuestra caballería, que estaba en *Lorca*, se ha retirado, y hecho alto en los olivares de *Totana*. Sus guerrillas han peleado con las enemigas, y estas han retrocedido á *Lorca*.

Dia 6. A las once de la mañana se retiraron los franceses de *Lorca*, llevándose 2 regidores y un sacerdote; los nuestros avanzan en su seguimiento.

Dia 8. La mayor parte de las tropas francesas salió de *Veles-rubio*, dirigiéndose á *Baza* por varios caminos.

Dia 12. Los franceses evacuaron totalmente á *Veles-rubio*, retirándose á sus antiguas posiciones de *Oria*. *Villalobos* sigue en pos de ellos con la gente que ha reunido de sus partidas, que fueron sorprendidas con pérdida de 7 hombres y 28 caballos. — En *Lorca* hay 2 escuadrones de nuestra caballería: el resto está en *Totana*.

Dia 16. La caballería enemiga, compuesta de 950 soldados, ocupa á *Albox*, *Oria*, *Cullar*, *la Puebla*, *Orce* y *Galera*. —

Coruña 23 de diciembre. El general en jefe ha recibido el parte siguiente del mariscal de campo D. Francisco Taboada y Gil:

“Excmo. Sr.: En vista de la orden que pasé al coronel de Compostela D. Juan Bautista Aguiar, comandante interino de la vanguardia, para que las partidas de guerrilla de infantería y caballería saliesen á los pueblos donde los enemigos hacian requisiciones, segun aviso que se me dió, á fin de evitarlo, redimiendo de este vejamen á los pueblos, persiguiendo y batiendo al enemigo conforme se proporcionase; inmediatamente el citado comandante de la vanguardia dió cumplimiento á ello con su acostumbrado celo, y en fecha de 16 del corriente me comunicó el siguiente parte:

“Para poder efectuar con mas seguridad la comision á que estaba destinada la compañía de tiradores de Compostela con la partida de caballería, la reforcé el 13 con la de tiradores de Marina que se reunió con aquellas fuerzas en el dia de ayer; y en este momento, que son las 11 de la noche, acabo de recibir el parte de D. Antonio Vargas Machuca, comandante de la compañía de tiradores de Marina y de aquellas fuerzas reunidas, cuyo contenido es el siguiente: “Ayer al sol puesto tuve aviso de D. Patricio Alonso, comandante de la partida de húsares de Galicia, de hallarse en Val de abaxo 120 de infantería con 6 dragones enemigos y que conyendria atacarlos, para lo que me aguardaba en Val de Espino. Inmediatamente me puse en marcha con mi compañía de tiradores de Marina, la de Compostela al mando del teniente D. Manuel Romero, 30

cazadores del Rey al mando del alférez del mismo cuerpo D. Rodrigo Sanchez de Arjona, que con su partida se hallaba en comision y se brindó á acompañarme, y la caballería de D. Patricio Alonso, subteniente de húsares. — A las 8 de la noche llegué á Val de Espino, en donde supe que los enemigos que se hallaban en el Val estaban metidos en la iglesia, y que la habian destrozado; que su comision era exígir varias contribuciones en dinero y grano; y como la que V. S. me dió es de evitar esto, con conocimiento de la situacion de ellos, determiné atacarlos con toda fuerza. Me puse en marcha, y á media noche, ya cerca del Val, mandé que los tiradores de Compostela, al mando del teniente Romero, pasasen el puente, y que Arjona atacase la avanzada que tenian en el camino de Val de Espino, mientras Romero y yo con los tiradores asaltá-bamos el atrio, quedando Alonso con la caballería á las inmediaciones, y siendo la señal de ataque el toque de caja. Al *quien vive* de la centinela que el enemigo tenia por donde yo atacaba, se le respondió con el fuego por todas partes con la mayor viveza, apoderándose del atrio, de que por dos veces fuimos rechazados: se sostuvo un terrible fuego por ambas partes por mas de una hora, hasta llegar por tres veces á la bayoneta, con lo que conseguimos arrollar al enemigo y ponerlo en precipitada fuga, dexando 4 dragones muertos con sus caballos, algunos infantes, fusiles, porcion de mochilas, y los ranchos. Los perseguimos hasta que oimos la generala en Astorga, que me replegué al Val, y la caballería los va siguiendo, sin saber hasta ahora el resultado. Hemos tenido muy poca pérdida: pero no puedo aun detallársela á V. S., y solo sé que todos los oficiales y soldados se han llenado de gloria, viendo como corren los *bravos* franceses. — A las 3 de la mañana de hoy me puse en camino para Santa Colomba, en donde supe habian llegado al Val 200 infantes y algunos dragones enemigos; por lo que me vine á situar en este pueblo del Rabanal, en donde subsisto. Acabo de saber que los enemigos se han retirado á Astorga, llevando muchos heridos, y que D. Patricio Alonso fué á Lagunas; todo lo que pongo en noticia de V. S. para su conocimiento. Dios guarde á V. S. muchos años. Rabanal del Camino 16 de diciembre de 1810. — *Antonio de Vargas Machuca.* — Sr. D. Juan Bautista Aguiar. — Lo que comunico á V. S. para que le sirva de satisfaccion la bizarría de los oficiales y tropa de esta vanguardia que tengo el honor de mandar &c. Cuartel general de Ponferrada 19 de diciembre de 1810. — *Juan Bautista Aguiar.* — Sr. D. Francisco Taboada y Gil.”

“Y en el dia de hoy me avisa han sido los muertos por nuestra parte 4 de Marina y 3 de Compostela, y heridos 7 del primero y uno del segundo; y por la del enemigo entre los que se hallaron en el campo y se llevaron, pasaron de 30 entre muertos y heridos, incluidos 4 dragones con sus caballos de los primeros; y á no ser la generala que se tocó en Astorga para socorrerlos, hubieran quedado todos muertos ó heridos, pues el ardor con que los persiguieron los nuestros hasta cerca de la misma ciudad, es digno del mayor elogio, ha-

biendo acreditado los húsares de Galicia el mas brillante arrojo en atropellar á los enemigos con muchos destrozos, siendo dichas tropas acreedoras á las mayores satisfacciones y benevolencia de V. E., sin que la rigurosa estacion ni otras muchas faltas que tienen, las impidan ostigar al enemigo con el mayor gusto del modo que se las mande, resultándome la complacencia de dar á V. E. esta noticia por conocer el gozo que le causan los lucimientos de su ejército, á quien V. E. ama con ternura y reconocen sus súbditos. Cuartel general de Villafraanca 19 de diciembre de 1810. — *Francisco Taboada y Gil.* — Excmo. Sr. D. Nicolas Mahy.”

Gibráleon 10 de enero. Una lancha cañonera y algunos botes han ido de Huelva á Moguer, donde se han apoderado de un místico que habian hecho los enemigos. Los de la guarnicion de Moguer pasaron muy sobresaltada la noche de resultas de las señales que hizo por divertirse á costa de ellos la cañonera.

Castillejos 13 de enero. La gran-guardia del general Cópous que estaba en S. Bartolomé de las Torres, entró en este pueblo á las 8 de la mañana, y se espera que vengan aquí todas las demas tropas.

Almonte 14 de enero. Los enemigos que andan por estas inmediaciones son 1200. En el palacio de Doñana hay una guarnicion que lleva víveres para 3 dias. Parece que la correspondencia de Sevilla para los Puertos viene por aquí, pues el camino del arrecife no está muy seguro. — Ayer se llevaron los franceses una manada de borregas de esta villa, á la que ya habian impuesto 40000 rs. de contribucion.

Sevilla 11 de enero. Se ha impreso en esta ciudad, para remitirlo al ejército, un papel con la fecha de Zafra á 6 del corriente, en que se dice que el insurgente Ballesteros habia tenido la osadía de esparcir papeles entre las tropas francesas exhortando á la desercion, y que en este supuesto no se diese cuartel á ningun gefe que fuese hecho prisionero. — El agua y los malos caminos han inutilizado los víveres que sacaron de aquí los enemigos, y piden otros, para cuya conduccion se han embargado multitud de caballerías de todos los pueblos.

Ayer se han recibido los nuevos canónigos Carmona y Martinez. Les dieron la posesion D. Silvestre Ibarra y D. José Morales, que fueron los únicos canónigos que asistieron. — Montarco, segun dicen, ha declarado vacantes las canongías de los Señores Tafalla y Chacon.

Ayer se ha quemado en la plaza de S. Francisco una porcion de texidos ingleses.

Las partidas españolas se han llevado muchas justicias de los pueblos de esta provincia por sobrado puntuales en exígir las contribuciones para los franceses.

Aroche 11 de enero. Anoche llegó el general Ballesteros con su division, y hoy al medio dia ha salido para S. Alejos, quedando aquí el hospital y almacén que van llegando de Encinasola. Esta noche ha campado 2 léguas de aquí en el Torrejon. En Zalamea

hay 600 caballos nuestros, que con otras partidas menores obsevan un cuerpo de 700 enemigos que ayer llegaron por Cumbres-baxas á Aracena, y se creia pasaban al condado de Niebla á reforzar al duque de Aremberg.

Un juramentado que se ha pasado esta noche de Zafra, dice que allí y en sus inmediaciones hay 12000 hombres, incluidos 4 escuadrones de caballería.

Fregenal 11 de enero. En la madrugada de ayer recibió esta justicia oficio del general Gazan desde Fuentes, mandando que en el mismo dia se le tuviesen prevenidas 6000 raciones de pan, y otras tantas de carne viva, y que se le informase sobre la situacion y fuerzas de la division del general Ballesteros. Se añadía que el mismo Gazan pasaria á esta á la averiguacion de lo cierto, y castigar las inexactitudes de los informes en caso de que las hubiese. Su cuerpo se compone de 2000 franceses, que durmieron antenoche en Segura de Leon y Fuentes. Aquí se reunieron ayer; y salieron á las 10 de la mañana para Inojales y Aracena. Han vuelto á officiar para que dichas raciones esten prontas el 12 en Fuentes, y parece que se vuelven á Sevilla.

En Segura y Cabeza-la-Baca han embargado las reses y mulas que han podido para que pasen al camino á sacar la multitud de carros que se han atascado desde Monasterio á los Santos.

Del 12. Los enemigos que estaban en Segura de Leon y Fuentes se hallan en Cañaveral é Inojales: parte de ellos han pasado á Aracena, dando órden á la justicia de Fuentes para que forme un depósito de viveres, oficiando á las justicias circunvecinas, y dando cuenta de las que no cumplan.

Por la otra parte han llegado los enemigos á Santa Marta, Almendralejo y Solana. — Soult está en Zafra.

Badajoz 13 de enero. El 10 de este mes á las 9 de la mañana se presentaron delante de esta plaza unos 250 caballos enemigos por el camino de Talavera; y despues de un corto tiroteo se retiraron á las 12. — La misma escena se repitió ántes de ayer, y en seguida se encaminaron á Olivenza, acompañándolos alguna infantería, que no se descubrió desde aquí, con 2 cañones y un obus. Allí fué la cosa mas seria, pues se les desmontó el obus, y segun avisos retiraron 15 heridos. — Ayer 12 volvieron los enemigos á presentarse á tiro de cañon á la misma hora y en igual número. Se les mató un dragon, y se retiraron al medio dia. Por la derecha del Guadiana se presentaron tambien unos 400 caballos que llegaron hasta el puente del Gévora, y se retiraron emboscándose en el monte de Botoa, donde se sabe que tienen alguna infantería con un cañon. En Talavera, la Albuhera y Santa Marta hay 7000 infantes enemigos.

Entre tanto va desfilando el gran convoy que traen consigo, y segun las mejores noticias se dirige al puente de Almaraz.

Nuestra caballería ha entrado hoy en la plaza á media mañana, y esta tarde sale su vanguardia, mandada por el conde de Penne, á hacer un reconocimiento sobre Olivenza, en cuyas cercanías tienen los

enemigos 400 infantes y 600 caballos con 2 cañones y un obus. En el resto de nuestras tropas se advierten otros movimientos que indican alguna operacion próxima.

ARTICULO DE OFICIO.

El 13 del corriente avisó el vigia de Cádiz que de punta Candor hácia Rota navegaban 4 barcos enemigos : inmediatamente se puso en movimiento la fuerza sutil que manda el capitan de navío D. Francisco Mourelle, y una division inglesa á las órdenes del capitan Hail. Muy luego llegaron baxo el tiro de metralla del castillo de Rota, y atacaron los cañoneros á este y á los buques que habia en su marina, mientras que Mourelle con su falúa se dirigió osadamente á uno que se hallaba barado, siguiéndole á esta arriesgada operacion el comandante ingles : no tardaron los enemigos en cubrir la playa con tropa que al abrigo de los ménganos de arena arrojaban una lluvia de balas, porque la accion fué á tiro de piedra ; pero nada bastó á evitar la pérdida de la embarcacion, que ostigada por nuestros fuegos, quedó abandonada por inútil, no siendo posible sacarla sin una grande operacion marinera, muy difícil y agena de aquel momento. Al dar cuenta Mourelle, hace presente que todos sus oficiales y gente se conduxeron indistintamente con extraordinario valor, dando en aquel dia una idea segura de que nada hay que temer del armamento marítimo que executen los enemigos ; pues estos deben haber conocido el resultado que les espera, si tratan alguna vez de medir su fuerza sutil con la que generalmente defiende estos puntos. El Consejo de Regencia ha visto con satisfaccion el valiente desempeño de los individuos de ámbas naciones que han tenido parte en dicha accion, la misma que se anuncia al público para los fines que son consiguientes.

Instruccion dirigida á los oficiales de infantería. En esta obra se manifiesta el modo de trazar y construir toda suerte de obras de campaña, y poner en estado de defensa los cementerios, iglesias, casas de campo, villas y lugares. La escribió el general prusiano Gaudi, y los conocimientos que encierra son precisos á los oficiales de todas las armas. Contiene 46 láminas para su mejor inteligencia. Se vende en Cádiz en la librería de Pajares, y en la de Font y Clozas, á 30 reales.

En el núm. anterior pág. 76, lín. 30, donde dice *Tejas*, debe decir *Nuevo-México*.